

ELECO DE GERONA.

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS.

Precios de suscripcion: En esta capital 5 rs. al mes, 14 el trimestre y 24 al semestre. En la provincia y fuera de ella, 6 rs. al mes, 16 al trimestre y 28 al semestre. Números sueltos 6 cuartos.—Comunicados y anuncios medio real por línea, á los suscritores y 1 real á los que no lo sean. Los suscritores por trimestre tienen derecho á la insercion de un anuncio de seis líneas, que se publicará tres veces al mes gratis. Este periódico se publica todos los dias excepto lúnes, y los siguientes á dias festivos. La Redaccion y Administracion se halla establecida en la libreria española, Cort-Real número 1. En dicho punto se admiten suscripciones, anuncios y reclamaciones, asi como en la imprenta y libreria de D. Pedro Corominas, bajada de la cárcel vieja núm. 11. Insértese ó nó, no se devuelve ningun original.

GERONA 23 DE ABRIL.

INFLUENCIA DE LA MUJER EN LA SOCIEDAD.

La mujer es la fuerza moral de la sociedad.

Ella conduce á la cumbre de su perfeccion, ó la empuja á los abismos de su ruina.

La solidez de sus principios, el desarrollo de sus virtudes, la pureza de sus costumbres, su enaltecimiento y brillo dependen esclusivamente de la mujer.

En todas épocas, en todas naciones donde la mujer ha estado envilecida la sociedad se ha inclinado vacilante, como un decrepito anciano.

Recorramos la historia y veremos confirmada esta verdad. Dirijamos una mirada á la orgullosa Roma, á la dictadora del mundo y contemplemos lo que era su sociedad dos mil años ha. Los tiranos con déspota insolencia cruzaban con el degradante látigo de la esclavitud la cara de sus hermanos, violados eran los mas sagrados derechos, la corrupcion alzaba por todas partes su bandera de triunfo: y los hombres encenagados en los mas repugnantes vicios inclinaban la frente con estúpida resignacion bajo el afrentoso yugo que les oprimia; porque la mujer estaba aun mas degradada, porque la mujer no

tenia la energia suficiente para aplastar bajo sus piés, la víbora de la corrupcion y alzarse triunfante de aquel pantano de impureza; y sabido es que de la mujer envilecida, de la mujer sin dignidad nacen esos seres espúreos, que manchan sus almas con toda clase de crímenes, escudados por la púrpura que cubre sus hombros, ó los que débiles y estúpidos arrastran sin pesar el grillo del esclavo.

Minada en todos sus cimientos por la vileza de sus hijos, Roma decayó de su grandeza: el mundo entero se resintió de su caida, y por todos sus ámbitos renacieron los vicios, de que fué cuna la Reina del orbe. Entonces apareció la inapagable lumbrera del cristianismo, y la sociedad se regeneró. Terminaron las tiranias: las cadenas de la esclavitud fueron destruidas, y la mujer tuvo libertad y derechos, y se elevó enaltecida á ocupar el puesto á que fué destinada. Tuvo libertad para elegir el esposo que habia de sostenerla y ampararla, tuvo derecho á criar sus hijos y ser su constante égida. ¡Ah! no hay duda que la esposa y la madre cristiana forman la aureola de gloria que corona la gran epopeya del cristianismo!

¡Cuan hermoso cuadro presenta la mas dulce union de dos seres por medio del amor puro y desinteresado!

¡Que grato es ver la pura y amante esposa desprenderse de los brazos del esposo querido y volar lijera jun-

to á la cuna, donde un ángel que acaba de despertar la saluda con su mas dulce sonrisa, y tomándole tiernamente en sus brazos, colocarlo sobre su seno, pasar su mano por la enortijada cabellera, besar con entusiasta cariño su sonrosada frente, absorber con sus infantiles caricias sus inocentes gracias, y luego con toda la ternura, con toda la abnegacion maternal, ir formando su corazon desde su mas tierna edad, arraigando en su alma el amor á todo lo grande, á todo lo digno, á todo lo noble, é infundiéndole al mismo tiempo el horror á todos los vicios!

De esos niños se forman los hombres, que mas tarde vierten con sus puras y luminosas ideas el perfeccionamiento de la sociedad; que disipan los crasos errores, que ofuscan la inteligencia de otros hombres y que, guiados por su corazon noble y recto son los padres de la patria, su sostén, su amparo, el inagotable manantial de todos sus bienes; porque desde la infancia han practicado las virtudes que una madre tierna y amorosa les enseñó á amar con su persuasivo ejemplo. ¡Bendita la mujer, que lega á la patria hijos, que son el brillo y la gloria de ella practicando las máximas santas que infundió en su infantil corazon!

Mas ¡hay! que por desgracia existen madres que desconocen por completo su santa mision! que, desentendiéndose de todo y pensando solamen-

te en si mismas, olvidan todos sus deberes! que gastan sin remordimiento lo que debian guardar para sus inocentes hijos, por lucir un prendido lujoso y elegante en las reuniones, donde gastan sus oidos las lisonjas y donde tal vez se gaste su alma, en tanto que sus hijos se duermen entregados á manos mercenarias, sin que humedezca sus labios el tierno beso de una madre, sin oirla formular una oracion!

¿Que puede esperarse de esos niños cuando sean hombres? Ellos practicarán lo que han visto: serán egoistas, indiferentes y duros, porque su corazon no recibió en la infancia esa delicada enseñanza, que solo una madre puede inculcar en ellos: no se han desarrollado con el calor de su regazo: no han recibido sus caricias: no han experimentado esas dulces impresiones del amor mas puro y santo, del amor maternal; y su alma es páramo, donde jamás nacen las perfumadas flores de los tiernos afectos.

De aquí el desquiciamiento de la sociedad; de aquí sus contrariedades, sus crímenes y sus virtudes.

La mujer pura y virtuosa madre, lega á la sociedad un tesoro interminable en sus hijos.

La madre abandonada, la que se concreta á ser solo mujer, dá á su patria, no hombres, que la honren, no seres que la ennoblezcan, sino fieras que la destrozán con sus perniciosos ejemplos.

Virtuosa ó culpable, la mujer es el todo en la sociedad; de ella dependen sus adelantos ó su decaimiento.

Tierna y amante madre, la admiracion y el cariño hácia los seres queridos de su alma compensarán sus desvelos y sus afanes y vivirá dichosa y satisfecha; porque supo cumplir con sus deberes.

Egoista y descuidada la mujer en el sacro ministerio de la maternidad, es despreciada de todos los seres amantes de la virtud; jamás una plegaria se elevará por ella, y en todas partes hallará universal repulsion.

Vosotras, hermosa mitad del género humano, sois la brújula que le guia. Haced que en los vuelos de los siglos brille luminoso vuestro nombre, y el mundo os cante alabanzas, porque vuestra influencia en la sociedad la regeneró de todas sus debilidades, y triunfante camina á la cumbre de su perfeccion.

Isabel P.

SECCION DE NOTICIAS

LOCALES.

De regreso de la Córte ha llegado ayer y enseguida se ha encargado del Gobierno civil de esta provincia, el dignísimo Sr. Gobernador D. Pedro Estévan y Herrera, á quien damos la mas afectuosa bien-venida. El pais está de enhorabuena; pues que un gefe político merecidamente estimado y conciliador como lo es el Sr. de Estévan, cuyo vivísimo celo por el bien público, tan notorio como su ilustrada actividad y enérgica templanza, es siempre recibido con plácemes é inspira aprecio general, mayormente ahora que al par del orden público reclaman la mas seria atencion de dicha autoridad civil, la falta de trabajo y la carestía de viveres en nuestra provincia que tanto conoce á fondo su Señoría. De esperar es que en la esfera de accion del gobierno, y con la cooperacion de las demas dignas autoridades superiores y locales, no menos que con el leal concurso de los hombres de buena voluntad se hagan *por todos*, los esfuerzos *posibles*, para aminorar el pauperismo cada dia creciente, y con tales esfuerzos y el auxilio de Dios, podamos atravesar la penosa crisis alimenticia que nos agobia.

En el desempeño de su cargo de Gobernador accidental, sabemos ha estado activo como de costumbre, y muy apreciable el señor Secretario de este Gobierno D. José Ortega.

El diario de Barcelona correspondiente al dia de ayer publica el siguiente telegrama.

«Madrid 21 de Abril, á las 5 y 15 minutos de la tarde.

«El Señor Duque de Valencia ha recibido á las dos de esta tarde el «Santo Viático, pero despues ha experimentado algun alivio, que da lugar á fundadas esperanzas.»

Por noticias posteriores que por conducto autorizado sabemos, podemos manifestar que la enfermedad del ilustre Duque de Valencia sigue su curso natural continuando el alivio y los síntomas favorables que aumentan la esperanza de que pueda tener la dolencia un buen término.

SECCION DE NOTICIAS.

Hablando de la necesidad que hay de plantar árboles en Castilla, dice un periódico:

«Es preciso convencerse de que sin árboles se acabarán las lluvias, y sin lluvias no hay ni salud ni cosechas. El ejemplo de este año es eloquentísimo.

La estadística es muy imperfecta respecto á la recoleccion de cereales. Sin embargo, puede aproximarse á la verdad diciendo que España recoge 45 millones de hectólitros de trigo al año, Francia 50 y los Estados-Unidos 95. España, con sus arados antidiluvianos y su estado primitivo de agricultura, no aumenta proporcionalmente esta cifra, y lo poco que haya aumentado ha sido con detrimento de la ganaderia trashumante. De seguro antes cosechábamos menos que hoy, pero mas que otros pueblos, cuando los franceses apenas cogian trigo y los Estados-Unidos ninguno. De ahí la fama de ser España el granero de Europa. Pudo serlo entonces, verdad; no lo es ahora por desgracia.

Hoy por hoy, en el extranjero ahincan mucho, y trabajan y piden auxilio á la maquinaria, resultando de esto poder allí mantener tripe pobla-

cion, y aun tener grano para vender grandes sobrantes.

El problema de la perfeccion de la agricultura, es para España mas difícil de resolver que el de la libertad de comercio, el de la unidad de leyes, de reforma de enseñanza, de importacion de industria y del sistema de hacienda, que es cuanto se puede decir. Son tantos los obstáculos que se presentan, que de temer es que ninguno de los vivientes ha de verle resuelto. Y esto mas sensible, cuanto que el lujo se ha apoderado de esta sociedad, sin mas rentas ni productos fundamentales que algunas fanegas de trigo. Tres ó cuatro malas cosechas (Dios no lo permita) pondrán en conflicto á esta nacion, y entonces se reconoceria la necesidad del trabajo y de hacer leyes verdaderamente agrícolas.

Pero por de pronto parece con razon que la mas urgente de las reformas pedidas por los sedientes campos de Castilla es la multiplicacion del arbolado, combatiendo preocupaciones que en muchos puntos no han desaparecido todavia.»

Segun noticias esparcidas por Londres, un accidente horrible ha tenido lugar á bordo de una fragata rusa frente al puerto de Cádiz. Un cañon de grueso calibre, de acero fundido, procedente de una fábrica alemana, ha reventado durante un ejercicio, y proyectado sus pedazos con tal fuerza, que algunos de ellos, pesando mas de 400 kilogramos, han quedado profundamente enterrados en los costados; cuatro hombres y un oficial murieron en el acto, otros nueve resultaron tambien tan gravemente heridos, que se desconfiaba de salvarlos.

Variedades.

Generalmente en Marzo y Abril suelen salir de las cuevas y madrigueras en que invernan algunos rep-

tiles, como lagartos, culebras, salamangas, etc., á desentumecerse al calor del sol del largo sueño que han tenido en los meses de Noviembre á Marzo.

Aprovechando la mañana del 9 de Marzo, dos amigos, tomaron las escopetas y los perros y se dirigieron á Hautufage (Francia) á tirar á las chochas.

Cuando estaban mas entretenidos, y uno de los cazadores iba á tomar la pieza que su perro le traia, oyó gritar lastimeramente al pobre animal, por cuya pierna izquierda salian algunas gotas de sangre.

Acude el dueño del herido y ve cerca de su perro una cosa que se meneaba, pesada y torpe, y que le pareció una pequeña culebra, sobre la que descargó su escopeta en el acto.

A la denotacion aparece el otro cazador, quien, viendo otro reptil igual, hizo lo que su compañero acaba de ejecutar.

Reconocidos los dos reptiles, resultaron ser dos víboras, lo que comprobó á los pocos minutos la muerte del perro mordido por la primera, en medio de los sufrimientos mas horrosos.

No olviden este acontecimiento los aficionados á la caza y las personas que gusten salir al campo en la primavera, á tomar, como vulgarmente se dice, el sol, y sentarse y aún dormirse descuidadamente cerca de zarzas, malezas, espinas ó sitios sombríos y de mucha vegetacion.

Gacetilla.

Histórico. Un gitano le dijo á su compadre cierto dia que si queria acompañarle á las tinieblas que se celebran en Semana Santa.

—¿Y que son tinieblas? preguntó el gitano.

—Ven y lo verás, contestó el compañoero.

Fuéronse, en efecto, ambos á las tinieblas. Pero el gitano invitado se

durmió á poco junto á un pilar. Cuando se hubieron apagado todas las luces y empezó el estruendo de carracas y matracas, nuestro hombre se despertó muy asustado, y al verse en la oscuridad, se arrimó al pilar, sacó la navaja, y dijo en voz alta:

La primer tiniebla que se me acerque, la divido.

El número de locos es considerable.

Prueba estadística.—A la puerta de una audiencia habia bastante número de personas.—Salió un empleado y dijo: «Los señores que no tengan juicio, que hagan el obsequio de retirarse.»—Y se retiraron todos.

Xarada.

De mi primera desisto por ser *tercia* repetida.

Pez muy bueno en cualquier pisto es *tercia* á *segunda* unida

y el poder cuando no es *misto*.

Por lo tanto no te asombre

pues mi *todo* has de encontrar

en voz que pueda indicar

una planta, un pez ó un hombre

¡fácil es de adivinar!

Mefistófeles.

Servicio de la plaza del 23 de Abril de 1868

Gefe de dia Sr. Comandante de Saboya D. Ramon Zarranz parada y demás servicios Saboya.—El Brigadier Gobernador, Cabanna.

Crónica religiosa.

SANTO DEL DIA S. Jorge patron del Principado de Cataluña.

CUARENTA HORAS. Continuan en la Iglesia del Hospicio. Se descubre á las 8 de la mañana y se reserva á las 6 de la tarde.

ANUNCIOS.

Biblioteca Universal.

Publicacion diaria destinada à reproducir las obras mas notables del ingenio humano

Precio de suscripcion en toda España llevado á domicilio 8 rs. mensuales y 22 el trimestre.

Cada número de este periódico contendrá integra una de las obras mas notables de la literatura del mundo. En el número preliminar que acompaña al prospecto se publica la célebre comedia de Moratin titulada La Mogigata.

Durante el mes de abril se publicarán las obras siguientes: *Mari Hernandez, El Fausto, La Gallega, El Rey se divierte, La Verdad Sospechosa, Historia de Napoleon, Santa Elena Confidencias de Lamartine, D. Juan de Byron, El Paraíso perdido de Milton, drama de Victor Hugo etc etc.*

Las personas que quieran recibir junto la coleccion de un mes pueden obtenerla encuadrada por el mismo precio de suscripcion advirtiéndolo así.

Se admiten suscripciones en la Libreria Española Cort Real número 1. 3

JABON PERFECCIONADO.

SISTEMA INGLÉS.

Este jabon superior á las demás clases conocidas en España, se vende al por mayor en la calle de la Industria, frente la fundicion, á los precios siguientes:

Marca A á 40 rs. arroba.

Id. B á 39 rs. arroba.

Id. C á 33 rs. arroba.

La cantidad menor que se vende es un cuarto de arroba (cuartero.)

ESCUELA PRACTICA

PARA SECRETARIOS DE AYUNTAMIENTO Y

JUZGADOS DE PAZ.

Curso de un mes. Calle del hospital, número 8, piso 2.º en Barcelona. 44

BIBLIOTECA MUNICIPAL

de

LA CONSULTA MUNICIPAL Y PROVINCIAL.

Baratura Extraordinaria. — Seis tomos cada año.

Esta publicacion se hará repartiendo un manual cada dos meses, en la forma siguiente.

El 20 de Febrero. Manual de caminos vecinales y carreteras provinciales

El 30 de Abril. Manual de pósitos.

El 30 de Junio. Manual de quintas.

El 31 de Agosto. Manual de organizacion y atribuciones de Ayuntamientos.

El 31 de Octubre. Manual de derechos políticos.

El 31 de Diciembre. Manual de intereses materiales de los pueblos.

El precio de suscripcion es el de 120 reales anuales pagados por semestres adelantados. Se admiten suscripciones en la Libreria Española cort-real n.º 1.

DICCIONARIO

DE LA ADMINISTRACION ESPAÑOLA.

Compilacion ilustrada de la novisima legislacion de España en todos los ramos de la Administracion publica.

Segunda edicion.

POR D. MARCELO MARTINEZ ALCUBILA.

Esta obra constará de 12 tomos de 450 á 500 paginas cada uno en 4.º prolongado á dos columnas. El precio de suscripcion en todo España, tomandola antes del 20 de Enero corriente, á 16 rs. cada tomo.

Se admiten suscripciones en la Libreria Española Cort-Real n.º 1.

Clarificacion de vinos.

PULVERINA Apperch, el mejor ingrediente hasta ahora conocido. Unico depósito. Cataluña, almacenes de D. R. Guille Cassañes y compañía, Llauder, 3. Tambien se hallará depósito de BAGA DE SAUCO.—Barcelona. 3

MISTERIS DEL MAR

DRAMA EN 3 ACTES Y EN VERS

original de

D. JOSEP VANCELLS Y MARQUÉS.

Está de venta en la libreria española, al precio de 6 rs. ejemplar.

Se arrienda un primer piso en la plaza de S. Francisco núm. 3 con magníficos dormitorios y grandes salas, agua á la cocina, jardin y lavadero todo pertenece á dicho piso.

Darán razon D. Jaime Campeny, subida S. Feliu núm. 2, piso 3.º 6—1

EDITOR RESPONSABLE, MARCELINO FONT.

Gerona: Imp. de Pedro Corominas, bajada del correo núm. 11.—1868.